

第6回 富津市立青堀小学校改築基本構想・基本計画検討委員会会議 会議録

1 会議の名称	第6回 富津市立青堀小学校改築基本構想・基本計画検討委員会
2 開催日時	令和5年3月3日(金) 午後1時30分から午後2時15分まで
3 開催場所	青堀小学校4階 視聴覚室
4 審議等事項	議題 (1) 学校施設整備事業の見直しについて (2) 今後の会議スケジュールについて
5 出席者名	(委員) 山下 秋一郎、城森 隆之、野尻 剛史、安藤 玲仁 榎本 孝、安室 良二、檜山 小百合、高橋 栄美子 若月 忠光、平野 恵子、平野 勉 (事務局) 教育長 岡根 茂、教育総務課長 中山 淳子 教育総務課施設係長 山下 知哉、教育総務課主任主事 鈴木 賛 教育総務課主任主事 鳥海 翔也 都市政策課建築係長 神子 和子、都市政策課主査 河井 隆朗 (基本構想・基本計画策定支援受託者) 株式会社榎本建築設計事務所 高梨 修、神野 マミ
6 公開又は非公開の別	<input checked="" type="checkbox"/> 公開 ・ <input type="checkbox"/> 一部非公開 ・ <input type="checkbox"/> 非公開
7 非公開の理由	(理由)
8 傍聴人数	6人
9 所管課	教育部教育総務課施設係 電話 0439-80-1348
10 会議録(発言の内容)	別紙のとおり

第6回 富津市立青堀小学校改築基本構想・基本計画検討委員会会議録

発言者	発言内容
<p>事務局 (山下係長)</p>	<p><次第1 開会></p> <p>こんにちは。委員の皆さまにおかれましては、年度末のご多用なところ、お集まりいただきまして誠にありがとうございます。また、当初1月予定の会議を3月に開催させていただいております。よろしくお願いいたします。</p> <p>まず、資料の確認の前に、事務連絡を申し上げます。柳澤アドバイザーにつきましては、今回の議題内容を事前に事務局から説明させていただきまして、承知いただいておりますので、本日はご出席いただいております。それでは開会に先立ちまして、資料の確認をさせていただきます。</p> <p>【資料確認】</p> <p>それでは、ただいまから第6回富津市立青堀小学校改築基本構想・基本計画検討委員会を開会いたします。</p> <p>初めに本日の委員の出席状況を報告させていただきます。11名全ての委員にご出席いただいております。また、傍聴者が6名いらっしゃることをご報告させていただきます。なお、会議録作成のために録音させていただくことをご了承ください。</p> <p>それでは、早速議事に移ります。以降の進行は平野委員長、よろしくお願いいたします。</p> <p>平野委員長</p> <p>はい。それでは改めまして、こんにちは。どうぞよろしくお願いいたします。</p> <p><次第2 会議録署名人の指名></p> <p>それでは次第の2、会議録署名人の指名でございますが、今回は榎本委員と高橋委員にお願いしたいと思っております。よろしくお願いいたします。</p>

< 3 議題 >

それでは早速議事に入らせていただきます。議題（１）学校施設整備事業の見直しについて、および議題（２）今後の会議スケジュールについては、関連がございますので一括で事務局の説明を求めます。

事務局

(中山課長)

はい。それでは、議題（１）学校施設整備事業の見直しについてご説明させていただきます。第１回会議以来、検討委員の皆様には、青堀小学校の改築について、新校舎での生活は令和10年度にスタートするよう検討を進めていただいておりますが、他の学校施設に緊急対応が必要な事案が発生し、学校施設整備事業全体の見直しが必要となりましたのでご説明申し上げます。

資料１と、本日配付資料１-２に沿ってご説明させていただきます。まず資料１-２をご覧ください。こちらは大佐和中学校生徒の保護者宛てにお知らせした文書の写しです。屋内運動場屋根の溶接接合のプレート部分に複数箇所、亀裂の発生が判明いたしました。この屋根材のメーカーからは、東日本大地震のように大きな地震が発生した場合には、崩落に至る危険性が否定できないとあったことから、屋内運動場の使用を中止し、早期に対策を行うことといたしました。

資料１をご覧ください。１大佐和中学校屋内運動場屋根等改修工事では、大佐和中学校屋内運動場の改修内容が変更となった経緯を記載しております。当初の計画では屋根を架け替え、屋根以外の本体は既存を活かす考えで設計に着手しました。設計を進める過程で、資料の左側の囲み内に記載のとおり、屋根を架け替えた場合、屋根自体が重くなり本体の構造に大きな地震に耐える力が不足することや、現在の建築基準に適合していない構造の是正が必要となることが判明いたしました。

屋根架け替えのまま改修するには、屋根の架け替えに加え、

柱や梁、壁などに鉄筋を増やし、コンクリートを増し打ちするなど、大規模に改修する必要があることがわかりました。県への確認や設計業者と協議を重ねた結果、屋根架け替えを取りやめ、新たに屋内運動場を建設することといたしました。

当初の計画では令和5年度に改修工事を行い、令和6年度に使用を開始できる見込みでしたが、改めて建築するにはさらに期間を要することとなり、その間大きな地震が発生した場合の安全を担保するために現在使用を中止しております。

新しい屋内運動場の利用可能となる見込みの令和8年度までの間、大貫小学校の屋内運動場や他の公共施設、体育施設等を利用して、体育の事業や部活動、学校行事を行うこととしております。

2(1) 学校施設整備の事業費増加とスケジュールの見直しでは、令和4年9月に公表した中期収支見込みに計上いたしました、青堀小学校校舎改築事業と大佐和中学校屋内運動場改修、さらに学校給食共同調理場整備事業の事業費および事業スケジュールを記載しております。中期収支見込とは、市全体の5年間の財政見通しを示すものです。入ってくるお金と出ていくお金の見込み、バランスを図り健全な財政運営、身の丈に合った財政運営を行うために、毎年度見直しながら作成しているものです。表の下に令和5年度から令和9年度までに見込まれている事業費を記載いたしました。上段が中期収支見込み公表時点、下段が大佐和中は令和5年の1月時点、学校給食共同調理場は令和4年11月時点に試算した事業費です。青堀小学校校舎改築事業の現地点での事業費の見直しを行っておりませんが、令和5年度に中期収支見込みを策定する時点では、物価の反映などにより、金額の変更が生じると考えています。またこの事業費には、令和10年度以降の現校舎の解体など、関連工事費が含まれておりませんので、全体事業費ではさらに大きい

ものになります。限られた財源の中で計画している全ての事業を同時期に実施することは困難ですので、緊急度や安全性等を判断し、事業実施することになります。

青堀小学校校舎改築についても、緊急度が高いと考えておりますが、大佐和中学校屋内運動場の屋根の状況、そして大佐和中学校、大貫小学校の両校の教育活動や学校活動に制約が生じている状況から、大佐和中学校屋内運動場への速やかな対応が必要と判断いたしました。

大佐和中学校屋内運動場への緊急対応および学校給食共同調理場整備を進めることで、令和6年度から8年度にかけ、事業が集中するため、学校施設整備事業全体を見直しし、青堀小学校校舎改築工事の着手を1年遅らせることといたしましたので、ご理解くださるようお願い申し上げます。

(2) 見直し後の事業スケジュールをご覧ください。表右の列、学校給食共同調理場整備事業は、当初計画とおりスケジュールに変更はありません。真ん中の列、大佐和中学校屋内運動場は令和5年度、6年度で基本設計、実施設計および測量業務などを行い、7年度から8年度にかけて建設工事に取り組む計画です。青堀小学校は、併せて資料2-1の想定スケジュールの見直しについてもご覧ください。令和5年度は今年度に引き続き、検討委員会において建て替え方法や施設の規模や空間構成などの検討を継続し、併せて敷地の測量業務を行います。6年度、7年度で基本設計・実施設計、地質調査を行い、改築工事を8年度に着手し、11年度に新校舎の使用を開始する計画をいたしました。新校舎完成までの間にも、児童や教職員の皆さんが安心して学校生活を送ることができるよう、現在の施設の環境整備、維持管理を実施してまいります。このスケジュール表は年度のスケジュールを表しておりますので、詳細な期間は今後各段階でお示しいたします。なお、現時点において大佐和中

学校屋内運動場改築事業および学校給食共同調理場整備事業だけでも、中期収支見込と比較して、合計 13 億 2100 万円の事業費が増加しておりますが、青堀小学校改築についても学校給食共同調理場整備と同様に、資材の高騰などにより、事業費の増額が見込まれると考えています。そのため、検討委員会において今年度既に検討いただいた校舎や屋内運動場等の配置計画やスケジュール等、事業内容の見直しが必要と考えております。次回の会議において、改めてご説明いたしますので、ご承知おきください。以上、議題（１）学校施設整備事業の見直しについての説明を終わります。

続きまして議題（２）今後の会議スケジュールについてご説明いたします。議題（１）でご説明したとおり、青堀小学校改築工事着手を 1 年遅らせることに伴い、検討委員会での検討を更に 1 年延長し、令和 5 年度も継続していただくことになりましたので、資料 2-2 をご覧ください。

こちらの資料は、これまでの検討委員会開催状況の概要に、令和 5 年度に想定しているものを加えて記載したものです。令和 5 年度は 5 月から会議をスタートし、改めて配置計画の検討を行っていただき、以降の検討委員会ではグループディスカッションをし、検討委員会と並行して児童を対象にワークショップも開催し、11 月ごろには基本構想・基本計画の案を取りまとめ、翌令和 6 年 2 月頃に教育委員会に報告する計画としております。スケジュールの右側に検討委員の皆さまの委嘱期間を記載しました。昨年の 6 月 20 日に皆様に委嘱した際は基本構想・基本計画策定までの間としておりましたが、令和 4 年度中に策定は完了いたしませんので、令和 5 年度も引き続き、皆様に委嘱は継続していることとなります。市としては、これまでの詳細をご理解いただき、ご意見をいただいている今の委員の皆様に引き続き策定までのお引き受けいただきたいと考えて

おります。しかしながら、当初にご説明した期間や回数を大幅に上回ってしまうことから引き続きの委員は難しいという方がおられましたら、会議後に事務局まで遠慮なくお申し出ください。その場合、改めて別の方に依頼し5月の会議からご参加させていただきます。

次に資料2-3をご覧ください。これは検討委員会の根拠となる設置要綱です。表面の下から8行目の第3条第2項に委員の任期を定めており、アンダーラインを引いた箇所、委員の任期は委嘱の日から基本構想・基本計画策定の日までとなっております。裏面をご覧ください。最後の行、附則の第2項ではこの要綱の効力を失う日付を指定しております。当初は令和5年3月31日までとしておりましたが、検討委員会での検討を継続することから、改正し令和6年の3月31日までといたします。以上、議題(2)今後の会議スケジュールについての説明を終わります。委員の皆様には引き続きのご理解、ご協力のほどをよろしくお願いいたします。

平野委員長

はい、事務局の説明が終わりました。事務局の今の説明は1年間、検討委員会のスケジュールが伸びたこと、また検討委員会の皆様方の委員の任期が延びたことが大きなテーマでした。この件について、何かご意見、ご質疑ございましたら、よろしくお願ひします。はい、榎本委員。

榎本委員

今回の大佐和中学校の体育館についてですが、統合前に体育館の点検はされていなかったのですか。

事務局

日常的に不具合が無いか確認しております。

(中山課長)

榎本委員

事前に富津市安心安全メールを拝見させていただきましたが、避難所としても機能を持っている体育館がこういった危険な状態にあるのは、生命に関することなのでこちらの大佐和中学校の体育館の改築が優先であると思います。この事業は、青

<p>事務局 (中山課長)</p>	<p>堀小学校の改築に影響すると思いますし、資材の高騰や他の事業からも考えて延長期間が1年で可能であるか少し不安があります。</p> <p>榎本委員がおっしゃるように、先行きは不透明な点がありますが、市といたしましては、1年後に設計を開始し、その後着手するという考えです。</p>
<p>榎本委員</p>	<p>延長が1年で済むように努めていただければと思います。以上です。</p>
<p>平野委員長 若月委員</p>	<p>他に何か委員の皆様から何かございますか。はい、若月委員。今回の大佐和中学校の屋内運動場の件を受けて、他の学校施設等の点検等を行ったのですか。またその結果はどうか教えていただきたいです。</p>
<p>事務局 (中山課長)</p>	<p>はい。大佐和中学校の屋内運動場は屋根と梁が一体化した特殊な屋根になっております。市内では他の体育館には採用していないため、屋根特有の原因があるということで同じ問題は他の施設では起きないと考えております。</p>
<p>若月委員</p>	<p>急遽、補修や建て替えが必要な施設は大佐和中学校の体育館以外は無いという認識でよろしいでしょうか。</p>
<p>事務局 (中山課長)</p>	<p>他校の体育館についても平成23年頃、大規模改修等行っておりますので、同じことは起きないと考えております。</p>
<p>若月委員</p>	<p>ありがとうございます。</p>
<p>平野委員長</p>	<p>その他に何かありますでしょうか。他にご質問等も無いようでございますので、議題(1)学校施設整備事業の見直しについて及び議題(2)今後の会議スケジュールについて終了とさせていただきます。</p> <p><次第4 その他></p> <p>続いて、次第4その他ですが、今回有志の方々が、天羽中学校を視察されておりますので、ご感想等をご発言いただきたい</p>

安藤委員

と思います。代表の安藤委員よろしいでしょうか、お願いいたします。

私たちが、12月1日に天羽中学校の視察を行いましたので視察結果をご報告いたします。入り口のエントランスは開放感があり、自然の調光もあり大変明るく感じました。また職員室が併設していて来賓の訪問や、外部からの侵入を把握出来るような造りになっていて非常によかったです。一方で入り口が一箇所しかなく、今回の青堀小学校改築に相当かは今後の議案になると思いました。メディアセンター兼図書室は書籍の数は少なく感じましたが、スペースとしては地域からの入り口、学校内からの入り口、旧コンピューター室からの入り口と3ヶ所あり、地域の方が読書を楽しむスペースとして申し分ないと思います。今はあまり地域からの利用がないと伺いましたが、地域の方が足を運んでもらえるように、パソコンとプリンターの導入、自販機等の設置があればより快適に利用出来る、また施設利用を発信して認知してもらおう事でより地域と繋がると思いました。教室は一教室25名前後ということもあり、中学生ですが広々としたスペースになっておりました。教室の後方にあるカバンや備品を収納するロッカーの個々のスペースが狭く感じました。また、固定式のロッカーでしたが、ロッカーが移動式で教室もオープンスペースになるともっと効率的になる様に感じました。トイレは近代的な造りになっていて、二階の女子トイレの一部にロッカーがあり、更衣室の役割をしているみたいですが区切りや、間仕切りがあるとよりプライバシーの保護になると思いました。特別教室は、特に気になる点等はありませんでしたので割愛します。体育館ですが、視察時には教頭先生は空調がなくても快適に過ごせるとおっしゃっていましたが、天羽中学校の卒業生に伺ったところ、夏は暑く冬は凍えるほど寒くストーブとジェットヒーターがないと文化祭等が出

来なかったという話を聞きました。青堀小学校についても是非とも空調完備でお願いしたいと思います。保健室ですが緊急車両の乗り入れが保健室前まで出来ない為、改築時にスロープをつくる等の工夫が必要だったかと思います。全体的に明るく、壁等にたくさんの木が使われていて、暖か味のある素晴らしい校舎でした。今回の青堀小学校の改築でも、校舎の壁や床に木を多用して頂きたいと前回の中郷小学校の視察と、今回の天羽中学校の視察で感じました。以上が天羽中学校の視察段階での考えです。青堀小学校においては、他にも学校内学童の併設、地域コミュニティ室、プール等の議案がありますので今後も意見を出し合い、多数の声が反映された青堀小学校にして頂きたいです。

この資料には記載されておりませんが、天羽中学校の視察のときに同行した方がおっしゃっていたのですが、どんなに素晴らしい施設が完成しても、検討委員や地域の方の提案や要望が反映された施設じゃないと愛着が湧かないので、施設の有効利用ができない。また反映できなかったことに対して、どうしてできなかったのかという説明もしてほしい。この意見に私はすごく共感し、青堀小学校の改築に関して様々な提案、意見要望をぜひ反映していただき、天羽中学校に負けないぐらい素晴らしい小学校にしていただきたいと思います。

実際に天羽中学校へ視察に行った方はわかると思うのですが、同行していただいた方にお聞きしたら、素晴らしい校舎でしたが、意見が反映されてない部分がたくさんあるということでした。1年先延ばしにして再度提案や意見を聞いていただけるといことになりますので、市民が市に意見要望があっても市は聞いてくれるけど直してくれないよねという話ではなく、富津市は意見を聞いてくれるし、行動してくれるよねという認識が市民全体に広がっていけば地域も活性化していくのでは

平野委員長	ないかと考えています。以上が天羽中学校の視察結果です。ありがとうございました。
安藤委員 平野委員長	ありがとうございました。安藤委員からご説明いただきました。視察の件や、委員の方や市の方にご質問があれば、ご意見等いただきたいと思います。視察に行かれた方はどなたでしょうか。
野尻委員	榎本委員、野尻委員、安室委員と私で行きました。 ありがとうございました。では、ご質疑等無いようですので、視察に行かれた方のお話をお聞きしようと思います。では、野尻委員いかがでしたか。
平野委員長 安室委員	天羽中学校視察報告書の方は私が作らせていただきました資料になります。そちらをご覧いただいて、書いてある説明のとおりですが、校舎もそうですが、天羽中学校は、青堀小学校の生徒数と比較するとかなり人数が少ない学校になっており、上下関係があまりないような学校で上級生と下級生で仲良く休み時間をすごしていますというような話を聞いて、すごくいいなと感じました。特に印象的だったのが多目的ホールにピアノが置いてあり、ピアノを弾ける生徒さんが休み時間等に演奏して2階の吹き抜けから他の生徒さんが演奏を聞いて楽しんでいるようなことをお聞きしたので、そういった環境作りってとても大事だと思いますし、生徒さん同士のコミュニケーションも取れていいのかなと感じました。以上です。
平野委員長 榎本委員	ありがとうございました。続いて安室委員お願いします。 以前に一度見させていただいていますが、特にエントランスが素晴らしく、大階段でみなさん写真撮影をしたりしているそうです。青堀小学校もこういったものを造っていただければいいと思いました。
平野委員長 榎本委員	ありがとうございました。続いて榎本委員お願いします。 柏の学校へ視察に行けなかったということで、天羽中学校が

	<p>参考になればと思い、5人までの人数制限がありましたが、視察に行ってお参りました。委員の皆様全員では行けなかったは、申し訳ないです。委員からは、安藤委員、野尻委員、安室委員、私で、渡辺務元市議会議員と天羽中学校改築の際の検討委員の川名さんの6名で視察しました。</p> <p>視察で気になった点は保健室で救急車を呼ぶような緊急の際に、校舎にすぐ駐車できないアプローチになっていたのでスロープで保健室から上がりやすくしたらいいと思いました。また、校舎内の柱の角に生徒がぶつかって怪我をする危険性を下げるため、柱の角を切って無くしてありましたが、その範囲が狭かったため、もっと広範囲にやってもよかったのかなと思いました。あと、安藤委員からも話がありましたが、図書室が地域開放できていない話がありましたが、川名さんともいろいろな話をして、地域の区長とか住民の方を巻き込んで、ボランティアで管理をしたら、一般住民ももっと利用が増えるかなと感じました。以上です。</p>
平野委員長	<p>確認になりますが、ボランティアが部屋の管理をするという意味でしょうか。</p>
榎本委員	<p>ようするに、子供たちや地域の方が使いますよね。一般の方が使用する場合、先生方が休日等もずっと管理するというのは難しいかと思えます。図書室を一般開放する場合、住民のボランティアさんを登録して、教頭先生に許可を得て鍵を開けて運営管理したりすれば、住民の利用も増えるし、学校の負担を減らせると思えます。</p>
平野委員長	<p>一般開放の管理方法のご意見ということですね。ありがとうございます。その他のご意見等がありますでしょうか。</p>
榎本委員	<p>教育委員会も、天羽中学校へ視察に行ってもらいたいのですが、見ていただいているでしょうか。</p>
平野委員長	<p>別件で、先日、教育委員会の定例会を天羽中学校で行いまし</p>

	<p>て、給食をいただきながら学校の方々と教育委員さんと私どもで伺いました。コンピュータールームが天羽中学校にはあるのですが、生徒がそれぞれタブレット端末を持っているので、その活用がないというお話でしたが、社会福祉の関係で地域の方が、そこで食事をさせてくださいというようなご要望があって、そこをお貸ししているというようなお話がありました。ですから一般住民の活用はされているのかなと認識しております。学校の方も利用したいということであれば可能な限りご提供ができるということでしたので、ご相談に乗れるというお話を聞いております。</p>
榎本委員	<p>土日に住民が図書を貸してくださいというときはどうなるのですか。</p>
平野委員長	<p>その辺は学校側の管理になるので課題とさせていただければと思います。ご意見としては、教育委員会は天羽中学校を視察したかというようなことだったので、校舎を見まして、学校の状況についても校長先生や教頭先生のお話はお聞きしておりますので、念のため報告させていただきます。その他に何かありますでしょうか。それでは無いようですので、事務局何かありましたらお願いします。</p>
事務局 (山下係長)	<p>はい。事務局より次回の会議についてご案内申し上げます。先ほど資料にて今後の会議スケジュールを説明いたしましたとおり、次回は5月の開催を予定しております。日程調整後、皆様に改めてご連絡させていただきます。以上です。</p>
平野委員長	<p>はい、ただいま次回会議の日程についてのご説明がありました。事務局の説明に対してご意見ご要望等はございますか。はい、安藤委員。</p>
安藤委員	<p>児童ワークショップ開催とはどういったものになりますか。</p>
事務局 (中山課長)	<p>はい。青堀小学校の保護者や生徒に新しい学校アンケートをとっていますが、アンケートとは別に、皆様でディスカッショ</p>

	<p>ンしていただいたように、子供たちにも新しい学校に対して、意見やどんなことを期待するかワークショップを行う予定で考えています。</p>
<p>安藤委員 事務局 (中山課長)</p>	<p>会場はどちらですか。</p> <p>詳細についてはまだ決まっておきませんので、柳澤アドバイザーのご助言をいただきながら学校とも相談していきたいと考えております。</p>
<p>安藤委員</p>	<p>子供たちのディスカッションの様子を見学することもできるのですか。</p>
<p>事務局 (中山課長)</p>	<p>委員の皆様には見学していただきたいなと思っておりますが、子供たちが大人のいる中で自由に意見が出るかも考えながら企画してまいりたいと思います。</p>
<p>安藤委員</p>	<p>わかりました。ありがとうございます。</p>
<p>榎本委員</p>	<p>折角なので、その他で防犯関係の質問ですが、県外で不審者が侵入した事件がありましたね。子供たちが安全に学校生活を送れることが課題ですが、さすまたを使う練習であるとかそういう訓練は学校では行っているのですか。さすまたが学校のどこにあるのか把握し、訓練を行っていても実際に使えないといけない。そういった訓練を定期的に行っているとか、非常時の通報手段等について教えていただきたいです。</p>
<p>山下委員</p>	<p>避難訓練は火災や不審者対応ということで年間3回ほど計画的に行っております。さすまたを使用した職員の実施訓練は今年行っておりませんが、青堀小学校にさすまたは置いてあります。いただいた意見を元に訓練に組み込もうと思います。</p>
<p>平野委員長</p>	<p>ありがとうございました。この件についてはよろしいでしょうか。その他にありますでしょうか。よろしいでしょうか。それでは以上をもちまして、全ての議事を終了といたします。円滑な議事進行にご協力いただきまして、誠にありがとうございます。それでは進行を事務局にお返しします。</p>

<p>事務局 (山下係長)</p>	<p><次第5 閉会></p> <p>平野委員長ありがとうございました。それでは以上をもちまして、第6回青堀小学校改築基本構想・基本計画検討委員会を閉会といたします。ありがとうございました。</p>
-----------------------	---